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致財政司司長： 

 
香港建築師學會歡迎香港政府新近發表的 2024至 25財政年度財政預算案。雖然港府面對沉

重的財政壓力，預算案中仍然努力維持造地以及城市發展的動力，務求在滿足香港長遠經濟

發展需要之餘，亦可以平衡社會各階層和不同行業的需要，締造和諧社會。 

 
學會認為整體上這是一份務實、穩重而審慎的預算案，我們亦很高興政府採納了學會部份建

議。針對財政預算案提出的政策措施，學會收集會員意見而作出一些建議，詳情可見附錄，

希望    司長閣下可以考慮。 
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香港建築師學會就《2024 至 25 財政年度財政預算案》的意見 

 
43 ：學會歡迎撤銷所有住宅物業需求管理措施，包括無需再繳付額外印花稅、買家印花稅

和新住宅印花稅等等。這些都是防止過度炒賣的措施，在現時地產市道低迷的情況之下並無

需要。 

 
62 - 63：經過政府及海濱事務委員會多年來的努力，維港海濱已成為市民及遊客消閒娛樂的

熱點，學會支持政府進一步善用海濱資源，引入餐飲、零售及娛樂設施，為市民帶來方便之

餘，亦可以推動香港的旅遊業發展。 

 
維港海濱現時大致上已經達到「先駁通」的目標，政府可以考慮投入資源邁向「後優化」的

下一步目標。例如增設優質的休閒設施，以及廣植樹木，讓市民在炎夏陽光猛烈時也可以享

用海濱。 

 
至於每月舉辦煙火和無人機表演，政府需要小心評估煙火表演對環境的影響。無人機不會釋

放氣體或微粒影響環境，而且可以循環使用，表演也可以變化多端地表現香港人的創意，因

此學會認為以無人機表演為主較為可取。 

 
66，70 ：學會建議「城市漫步」包括「建築深度遊」，向旅客推廣香港的建築設計成就，

就此學會可以提供支援。 

 
81：學會支持政府的「低碳綠色科研基金」為香港減碳和加強保護環境的科研項目提供資助，

並鼓勵後續實際應用。學會希望計劃可以涵蓋綠色建築的研發。 

 
85 - 87：學會歡迎政府推廣再生能源的使用，及鼓勵試驗不同種類的新能源運輸工具。 

 
109：不少建築師正在探討使用人工智能於建築設計，學會建議建築事務所也可以納入「人

工智能資助計劃」的資助範圍之內。 

 
122 - 123 ：學會歡迎政府加緊起草「河套香港園區發展白皮書」，加速河套廣深創科園的

發展，讓香港得以融入國家發展大局。 

 
154 - 158：學會歡迎政府考慮在沙特阿拉伯利雅德以及馬來西亞吉隆坡增設經貿辦。現時不

少香港的建築事務所在一帶一路及東盟國家有業務，期望新增設的經貿辨將來可以為在區內

工作的香港建築師，以及建築事務所提供支援。 

 
173 - 176：學會歡迎政府制定《文藝產業發展藍圖》，建築設計也是創意產業之一，應該涵

蓋於藍圖之內。學會支持以及樂意配合政府舉辦有關建築設計的文化創意項目，及其他文化

藝術活動。 

 



 

 

177：學會支持政府培育本地人才，加強年青人對香港的歸屬感。現時香港受「大學教育資

助委員會」資助的建築學位課程學位供不應求，學會建議政府適量增加資助學位。 

 
183 - 189，229 - 231：學會讚賞政府雖則面對巨大的財政壓力，仍然堅持透過廣深跨境規

劃、基建、組裝合成供應鏈、智慧綠色集體運輸系統，以及加強職業專才教育等措施，繼續

努力解決土地供應短缺的問題，務求投資未來，確保公營和私營的房屋供應量可以滿足香港

長遠發展的需要，從而建構宜居、具競爭力及可持續發展的香港。 

 
透過財政整合，確保政府的工程開支控制於財政上可持續的水平是務實的做法。學會支持政

府繼續推展北部都會區的土地平整及基建項目，確保土地供應量得以維持。 

 
另一方面，學會建議延遲還處於前期規劃階段的交椅洲人工島項目的時間表。人工島的研究

工作，例如環境評估以及財務分析等還未完成。稍為調整推展工程的時間表，待這些研究工

作全部完成，讓政府以及市民可以掌握更多成本效益的數據後，才決定推展時間是負責任的

做法。 

 
194: 青年是未來社會的主人翁，學會支持政府透過不同的可行渠道了解青年人的期望和需

要，從而推出相應的政策和措施，令青年人可以安心留港建設，貢獻社會。 

 
197 - 200：學會支持政府透過優化「社區券」、「院舍卷」，以及殘疾人士照顧服務及津貼

等措施，支援長者及殘疾人士等弱勢社群。除此之外，學會建議政府加強建設「長者友善」

以及「通達」的建築和城市設計，讓長者和傷殘人士可以自主地、有尊嚴地在社區自主生活。 

 
雖然政府多年來推出不少鼓勵生育的措施，但在職婦女在照顧子女以及年邁父母方面仍然十

分吃力，尤其是中產家庭，因此現時香港的生育率仍是處於非常低的水平。為了香港長遠的

可持續發展，學會建議政府加強提供稅務優惠或現金津貼，以及加強資助建設及營運幼兒中

心、老人院、日間照顧中心等等，令到在職婦女可以安心工作。此外，當局也需要推廣公營

部門以及商營機構提供「家庭友善」的工作環境，為有需要照顧子女及父母的在職婦女提供

更多靈活性的選擇。 

 
212 : 學會多年來大力呼籲政府精簡內部程序，以及有關建築及發展項目的審批程序。這樣

做不單止有助達到公務員編制零增長的目標，也可以讓私人建築事務所節省人力資源，轉為

投入尋找在大灣區、一帶一路以及東盟國家的商機，為香港賺取外匯。 
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